

# EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redaccion y Administracion, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO III.

Palma Sábado 5 de Agosto de 1893

NUM. 806

## DE VIAJE

Señor Director de *La Vanguardia*.

Hay seres en este mundo á los cuales he dado en llamar—sin que yo sea quien, como dice un amigo mio—indiferentes; esto es, que todo les cansa y en ningun sitio están bien; y en cambio, hay otros que no dejan moverse de su terruño ni con la aplicacion de gruas hidráulicas.

Entre los primeros me cuento yo, y por desgracia mia veo entre los segundos á todos mis amigos, y naturalmente, me tortura el que tenga que ser la nota discordante, pues no cabe suponer ni puedo concebirlo el que yo sea la regla general y ellos las excepciones, ya que gracias á Dios mis amigos son muchos y buenos.

Generalmente hablando, emprendo mis viajes sin haberlos pensado más que con pocas horas de antelacion, y me dá muy buenos resultados, pues así me evito las pasadas formas de despedida de tantos *Cosmes*, y *Damianes* como hay en este mundo; además, no doy tiempo á mi mujer para que me llene la mollera de reflexiones, que tal vez darían por resultado no emprender mis deseados viajes.

Sofí una mañana un viaje á Africa, y á las veinticuatro horas estaba ya en camino de Tánger, embarcado en un vapor que á todos parecía pequeño menos á mí, y sabían ustedes porqué? porque el capitán es grande, es lo que se llama un hombre ducho en los peligros del mar, es un marino acabado. *Isleño* llaman al vapor y á su capitán *Piña*.

En aquel pequeño *Leviatan*, las horas pasaban dando buena idea de la medida que representaban; sucedíanse éstas con verdadera conciencia, y á ellas los días y las noches. A bordo, el canturriar del timonel, los trabajos de la marinería y el constante y metódico subir y bajar de aquellos pistones, que siempre me parecían estar dispuestos á cansarse; por el lado de estribor, la costa dispuesta siempre á cambiar de panorama, aquí veíamos los *Columbretes*, más allá el cabo *San Antonio*, después el de *Pales*, la mesa de *Roldán*, *Sierra Nevada* y *Málaga*; por el otro costado, cielo y muchas siluetas de buques que iban y venían, y distraían mi ocio.

Vivimos deseos tenía de ver el estrecho de Gibraltar: á las doce de la noche rompí por mitad el sueño, vestíme á toda prisa y salí á cubierta. El estrecho no resultó como me lo imaginaba, pues mucho más estrecho lo creía yo. Vi Gibraltar, el célebre peñon, allí, frente de Algeciras y que parecía iluminado por luces fosforescentes. Lo primero que se me ocurrió al preguntarme la impresion que me había causado, fué decir: Gibraltar se pierde, pero quería decir: Gibraltar se gana, Gibraltar volverá á ser nuestro; nuestro rey, que ya nació siendo rey y va creciendo siendo tal, ha de verse obligado á dar algo de sí, y entre las muchas cosas que está llamado á hacer, una de ellas será sin duda devolver á su nacion aquel peñon que aunque nada valga, deshonra á nuestra Peninsula viendo ondear en él el pabellón Británico. Todas mis miradas y toda mi atencion, estaban puestas en aquel monte; hasta con indiferencia miré Ceuta y *Sierra Bullones* ó monte de las *Monas*, y ofendido mi amor patrio, volví á ocupar mi litera.

A las pocas horas de haber conciliado el sueño, despertóme el golpe producido por un cuerpo extraño sobre mi cara; de momento creí que sería un inglés que irritado por las ideas siniestras que concebí en sueño, me abofeteaba; pero encendida la luz, ví que en bujía habíase convertido el inglés de mi pesadilla: solo el gran balanceo que al entrar en el Océano experimentamos, era el motivo de mi susto; ya desde enton-

ces no dormí: el alba rompía y me decidí á vestirme por segunda vez, para ver con todos los detalles la ciudad de Tánger.

### Tánger á la vista

A las cinco de la mañana del tercer día dábamos fondo en aquella bahía natural, sin puerto de ninguna clase y con mar gruesa de N. O. y lluvia.

El aspecto que me produjo la ciudad fué muy bueno; ésta mira hacia levante, y la forman dos promontorios ó colinas, con infinidad de casas, la mayor parte blancas, tan juntas unas de otras, que parecen formar una masa compacta. En el fondo de la bahía, veíase un pequeño arenal y algo más al Sur, un monte tan poblado de árboles y lleno de verdor, que daba envidia.

No me arredraron los inconvenientes de la gruesa mar para saltar á tierra; tan pronto pude, salté en una embarcación tripulada por cinco ó seis Africanos sucios, astrosos y casi desnudos, y solo con mi secretario me atreví con ellos; al llegar á la playa, vararon nuestra embarcación y trasbordamos á otra de menos calado para así poder llegar á un *guafe* de madera, único desembarcadero de aquella importante ciudad.

### Tánger por dentro

Ya desde el momento en que puse el pie á tierra, la idea de limpieza que me había formado, desapareció; en la playa veíase numerosas cabañas con árabes que del interior venían en espera de un vapor para irse á la Meca, allí de porquería envistiéme súbitamente un olor á peste que ya no me dejó hasta mi marcha.

En poco tiempo corrí mucho, y más hubiera corrido á haber coches, tranvías ó cualquiera otra clase de vehículos; pero ¡jal allí no hay ni carretas, sólo se ven muchos roznos y algunos caballos. Vi primeramente las principales calles—que son puros callejones—atravesé la ciudad y volví luego por los mismos pasos fijándome en los tenduchos; todos ó su mayor parte son verdaderos tugurios.

Desconocen el sistema de darse la derecha y en tropel mezclados, suben y bajan moros y burros, éstos cargados y aquéllos vociferando como verdaderos energúmenos. Vi mucho y variado, pero entre lo que llamó mi atencion, recuerdo á los aguadores, pues éstos, más sucios que los otros, si cabe, iban cargados con unas odres todavía más grasientas vendiendo agua por las calles.

El *Zoco* y un camino en forma de paseo que de éste conduce á la *Alcazaba*, es lo único que se hace agrandar por lo típico, original y bien situado.

El *Zoco* está situado en las afueras de la ciudad y en la pendiente de una colina; su suelo es desigual y sumamente sucio, allí no se ven indicios de que á humano alguno se le haya ocurrido barrerlo ni poco ni mucho. Este espacio está destinado á mercado de bueyes, vacas y caballos; estando allí tuve ocasion de ver un entierro. Venían sin orden ni concierto, un buen número de moros eantando á más y peor un motivo corto, que di en suponer sería un salmo; no había manera de distinguir quiénes fueran los santones ni quiénes la familia del difunto; todos iban de un mismo tenor andando á paso redoblado. En andas era conducido el difunto, cubierto con una gasa blanca y sobre ella unos trozos de tapiz, que por su largo y ancho parecían estolas.

Nunca pensé que junto á un mercado de cuadrúpedos sin cerca ni portal, estuviera el cementerio de aquellos admiradores de *Alá* y fieles cumplidores de la ley del *Talión*, pero así resultó. Entonces pensé para mí ¡buena ocasion! vamos á ver cómo se las compone esta gente para hacer desaparecer este pobre cuerpo de la superficie de la tierra; se gullen: depositan el cadáver en tierra, se extienden á su derredor en forma de

abanico, pasa un momento, avanza uno y á voz en grito pronuncia un nombre tres ó cuatro veces; un silencio sepulcral reinaba, mediaron unos segundos, cuando volvieron á cargar con el difunto y anduvieron un poco más, entonces yo también avancé. Lo destapan, y veo el cadáver sin caja y en las mismas condiciones en que se ponen en nuestro país los que deben someterse á autopsia. Tomaba mis notas y estaba fijo en mis apuntes, cuando oigo una voz estridente que por poco me hace caer el lapiz de la mano; levanto la cabeza y me encuentro con un morazo á cuatro pasos de distancia, que con unos ojos que le salían y unos brazos estirados me despedía ¡nunca había visto un moro tan feo, ni el mismo *Otelo!* salí y ya no quise saber más de tales moros.

La *Alcazaba* ó castillo, está levantada en el punto más elevado de la ciudad dominándola por completo; la subida se hace muy difícil, por lo rapida y aguda que es; nada se ve allí, sólo algunos cuartagos que campean, soldados que se adormecen y que echados dormitan indistintamente al sol ó á la sombra.

Seguí hacia el interior; visité el presidio, última palabra de lo sucio, aquello es una verdadera *poitiga*; los reclusos viven de su trabajo, que consiste en objetos de palma de forma diversa y si no trabajan ó no venden sus trabajos, no comen, ya que al Imperio *Marroquí* no incumbe ni preocupa la manutencion de sus presos. Pasé á ver las callejuelas ó callejones de su interior y falta de tiempo y fuerza, di me por satisfecho y no quise ver más, pasando á cumplir un deber de buen patriota, á saludar al célebre artista.

### Tapiró

Tapiró, es el tipo del hombre sencillo y franco, como buen catalán; á la primera impresion, nadie creeria que aquel hombre modesto fuese el pintor tan conocido del extranjero como de su propia nacion.

Es hijo de Reus y fué condiscipulo del malogrado *Fortuny*, á quien quería con toda su alma; para estudiar el tipo moro pasó allí, y más tarde allí se quedó. Pidióme con verdadero interés, noticias de su querida patria *Cataluña*, demostrándome estar al corriente de cuantas novedades ocurren del género pictórico; dice que es la tierra de los artistas.

Su casa había sido teatro moro, está situada en un callejón como todos, cuyo nombre es el de *Estudio Tapiró*. Magnífica portada indica ya la vivienda del artista, ábrese la puerta y un gran timbre de cobre suena con sonido melancólico; éntrase en un pequeño recibidor, enfrente se vé un portal árabe en cuyo arco se destaca finísima tela de delicada malla que envuelve en sus ténues hilos el negruzco corpachón de una gruesa araña que teje y teje sin cesar, obra de arte que simboliza la constancia, segun expresion del mismo Tapiró; se pasa este departamento y éntrase de lleno en un magnífico salón oriental.

La impresion que uno experimenta al pensar que aquello está enclavado en país de moros, le deja como extasiado y sin ganas de hacer nada; bien hubiera deseado tomar notas para poder decir algo pero ¡jal imposible, entróme tal indolencia que todo esfuerzo fué en balde, lo único que puedo decir, es lo que hoy imperfectamente recuerdo, y nada es comparado con lo mucho bueno que hay allí.

Su taller es de forma rectangular, con luz cenital tamizada por una techumbre de cristales; hermosa galería de nogal la circuye á unos tres metros de altura, á mano izquierda, el lado más corto, tiene el sitio destinado á las visitas, en el testero hay un precioso tapiz y á su derecha en un cuadro con marco de ébano y fondo de peluche, está la mascarilla del

inmortal *Fortuny* y su mano derecha, moldeada en yeso sobre él mismo, y á uno y otro lado de dicho cuadro, la sombra de él y su señora sacadas por *Tapiró* en la *Alhambra*. Varias cornucopias, una caja novial vienesa del renacimiento, cuadros de gran tamaño pintados en sus mocedades, y muchas fotografías de Roma á cuya ciudad tiene gran cariño, forman el decorado de tan oriental taller.

Sintió no poder enseñarme lienzos, pero todos los tenían mandados á Chicago, sólo me enseñó un cuadrito representando una calle en Tánger llamada de *Cristianos*, con una florista mora en primer término ¡qué flores, qué mora y que dibujo, qué riqueza de colorido y que estudio de luz, por entre aquellos callejones afluyeste! Aun cuando me dijo que todavía no lo tenía acabado, confieso que es de lo mejor que he visto como colorido y estudio de luz. Enseñóme un álbum numeroso de fotografías de sus acuarelas, y aquello es un portento de arte ¡plástima no haber podido disponer de tiempo! pero aquel mismo día y á las pocas horas tenía que partir para España. Hizóme ver la casa, y en toda ella se vé la direccion del artista, hasta en los más pequeños detalles; concluido que hubo, despedíme con un fuerte apretón de manos, felicitándole con todo el calor de mi alma y prometiéndole volver á Tánger tan sólo para verle y saludarle otra vez.

Sus últimas palabras fueron: saludé usted á mis buenos amigos *Masriera*, *Apeles Mestres*.... todos los nombró, pero no recordándolos en este momento no me atreví á saludarles personalmente, haciéndolo por medio de la prensa; dénese pues, por saludados por *Tapiró*, y por mí á la vez, los que tienen la honra de ser amigos del distinguido artista.

Barcelona Julio 1893.

J. OLIVER BAUZÁ.

## Correspondencias

### SUMARIO

El desenfado de un ministro.—La ingratitud de los políticos.—El escándalo del ferrocarril del Norte.—Los segadores.—Los franceses sacrificándose por nosotros.—La publicid.—Nuestros vinos.—Política extranjera.—El cólera.—La prevision.—Madrid en canícula.

Sr. Director de EL NOTICIERO.

Muy Sr. mio: Toda la prensa de Madrid y creo que una gran parte de la de provincias, ha dejado pasar inadvertida cierta exclamacion de un Ministro que por lo que tiene de insólita bien merece que los que hemos hecho una profesion del periodismo, la consagremos dos palabras.

Ya saben Vdes. que yo no le doy gran importancia á la política, y que hasta el convencionalismo parlamentario me inspira poquísima importancia y ciertas vanidades que me parecen imperdonables todavía cuando son cometidas por personas que pretenden ser tan respetables y tan serias como el Excmo. Sr. D. *German Gamazo*, Ministro de Hacienda.

Un diputado hizo en el Congreso ciertas afirmaciones—¿quién dice eso?—preguntó el Ministro.

—*El País*.

¡*Ea un periódico!* Exclamó el Ministro; como quien dice, el verdugo; la última palabra del Credo, la institucion mas despreciable, lo mas indigno de consideracion y de respeto.

No juzgo el fondo de la cuestion que se discutia, lo que me parece impropio, inconveniente é injusto, es que un Mi-

nistro de la Corona en pleno parlamento trata á la prensa con ese olímpico desden. Sin esos periódicos y sin esa prensa que el Sr. Gamazo desprecia de modo tan profundo probablemente no hubiera llegado S. E. á los altos puestos que ha llegado, y sin esos periodistas, que han hecho justicia á las dotes y méritos del antiguo pasante de Don Manuel Silvela y Don Manuel Alonso Martínez, es muy posible que Don German Gamazo no hubiera llegado á la notoriedad á que ha llegado y seguro que Maura estaría todavía siendo un joven de esperanzas y D. Trifino un relator desconocido.

Conozco pocas instituciones tan aduladas cuando se necesitan y despreciadas como cuando con su apoyo se llega a la meta, como la prensa, como la colectividad del periodismo, que al oír la exclamación del antiguo triguero no ha exclamado también:

¡Bah un Ministro de la Corona como German Gamazel

Y como hoy estoy de vena para criticar, allá va otro escándalo sobre el que llamo la atención de toda la prensa para que se ocupe de él como el asunto merece. Me refiero á los ferro-carriles del Norte de España, señores feudales de la Edad moderna, adaladores de los poderosos y cruces y pequeños con los desgraciados.

Esos pobres segadores que en cuatro meses de horribles trabajos, durmiendo en el suelo y comiendo únicamente pan y agua, logran ahorrar diez duros, son tratados por la empresa del Norte peor que los carneros.

En cada carruaje de tercera, donde caben diez, meten poco menos que á palos catorce ó dieciséis. De Madrid á León hay viaje que les cuesta tres días, van peor que facturados; y mientras que esto sucede las consecuencias del choque de Quintanilla solo las sufren los que la sufrieron, y continúan perteneciendo al Consejo los altos personajes y el Norte sigue haciendo lo que le da la gana con mengua de la caridad y de la Ley.

El Gobierno guarda su energía para mejor ocasión, y el Norte sigue haciendo lo que quiere.

Otra pequeñez, llamémosle así, de que la prensa debe también ocuparse. La patulante ingerencia de los periódicos y de los publicistas franceses en los asuntos financieros españoles.

Me refiero á las apreciaciones de Mr. Leroy Beaulieu. Hay una parte respetable de prensa francesa, pero la mayoría vive, sino del *chantage*, de lo que allí se llama la *publicité*. Esta *publicité* tiene una parte financiera que consiste en que no haya emisión, subasta ni negocio ninguno en Europa que no pague su parte á los periódicos ó á los financieros ventajosamente conocidos á Francia.

Todo el que ha intervenido en emisiones, empréstitos, grandes compras ó grandes negocios españoles que se han colocado en Francia, sabe que una gran parte del capital se destina á lo que allí se llaman gastos de publicidad, y como ahora se está amañando un empréstito, los grandes financieros franceses, y los grandes periódicos tienen que meterse en lo que les importa, que es echársela de nuestros curadores en materias financieras, con objeto para y simplemente de ganarse la vida. Hemos convenido en que los franceses están más adelantados que nosotros; no solo es esto: hasta vivir en París un poco de tiempo para pasar por gran financiero, y así se explica que Ibo Bosch y Adolfo Calzado pasen entre nosotros por dos notabilidades.

El interés que Francia tiene por que prosperemos en nuestros intereses materiales, ya lo han podido ver todos en lo que se refiere á nuestros vinos; los que así los tratan quieren arreglar nuestra hacienda. *Pas besoin* como dicen en París.

La política extranjera se ocupa principalmente de la guerra en Siam. Todos los alardes franceses han bajado de punto y el acuerdo del Foreign Office y del Gabinete de Berlín hará que los de París echen agua al vino, como se dice en el argot de la política francesa. En mi opinión es una verdadera derrota para Francia.

El cólera sigue en Marsella, en Turquía crece, en Italia principia y todo hace esperar que desgraciadamente las distancias se estrechan y empezamos á correr verdadero peligro.

No me cansaré de llamar la atención del Ministerio y de los Gobernadores

respecto á que la vigilancia sea esquisita y á que no haya de esas complacencias españolas que tan caras han solido costarnos.

La previsión no es una virtud española, todo lo esperamos del milagro y lo tememos del azar. Nuestra caja de ahorros es la Lotería y aquí hay una porción de espíritus fuertes que no creen en la otra vida, y que no se atreven á dormir sin lamparilla. Volterianos modernos que no aseguran su vida porque creen que es mal sintoma y que sin embargo no se atreven á comer cuando son trece porque sería de mal agüero. Hay un medio de apreciar la previsión que cada país tiene y por consecuencia de estudiar sus condiciones de riqueza y de resistencia. Saber que el número de sus habitantes tienen la vida asegurada. Entre nosotros el seguro es moderno y ya hoy la Mutual Life, que tiene condiciones grandemente ventajosas para el asegurado, empieza á contar con gran número de adhesiones.

Cuando los individuos piensan se aseguran, cuando los pueblos meditan tienen previsión y en lugar de hacer alardes de caridad y de virtud, cuando vienen las epidemias, procuran evitarlas cuidando de que los Directores de Sanidad y sus auxiliares cumplan con su deber, y castigándolos cuando no lo hacen así sean recomendados del mismísimo D. Venancio Gonzalez.

Madrid se va quedando en cuadro, la manía de veranear ha llegado al límite. Desde Pozuelo hasta Trouville por el Norte están repartidos todos los cursis y todas las personas distinguidas que han salido de veraneo y aquí solo quedamos los que tenemos obligación de hacerlo. Los Jardines del Retiro están muy animados, el Circo de Colón, el teatro de Recoletos y el del Príncipe Alfonso, nos brindan por la noche entretenimiento; andamos por la tarde en el Salón de Conferencias, perdemos algunos reales en el Jai Alai y entre horchata y abanico pasamos como nos es posible estos calores. Una Sociedad de madrileños se propone dotar á Madrid de diversiones de verano; si lo logra, si logra hacer que los madrileños amen á su pueblo, propongo que se haga un monumento al iniciador de la idea y me comprometo á abrir una suscripción para acoger a una magnífica corona á don Guaitorio Kuhm—que es el más artista en este género—y ofrecérsela también al iniciador del pensamiento.

El madrileño no se distingue por el amor á su tierra de la que siempre sale con placer, y es que Madrid está tan pobre y viven en el *bien* solo unos pocos privilegiados de la suerte y de la política, que según dice un ingenioso escritor, aquí no se puede vivir porque «con todo lo difícil que es pagar las deudas, se ha puesto Madrid de tal manera que es más fácil pagar una deuda antigua que contraer una nueva.»

Y hasta mi próxima, es decir, hasta la próxima que será de Juan Pló, quedo de Vds. afmo. S. S.

q. b. s. m.  
GARCI-FERNANDEZ.

### Marítimas

#### Correos de la Transatlántica

##### LÍNEA DE LA PENINSULA A LAS ANTILLAS

El «Buenos Aires» llegó el 25 febrero á Dumbarton de Cádiz.

El «España» llegó el 27 á la Habana de Santiago de Cuba.

El «Ciudad de Santander» llegó el 28 á la Habana de regreso de Veracruz.

El «Alfonso XII» llegó el 30 á Barcelona de Cádiz directo.

El «Reina María Cristina» salió el 30 de la Habana directo para Santander.

El «Montevideo» salió el 31 de Santander para Cádiz.

El «San Francisco» salió el 31 de Cádiz para las Palmas y las Antillas.

El «Alfonso XIII» salió el 31 de Puerto Rico para la Habana.

El «Antonio López» salió el 1.º de la Cornia para Santander.

El «Cataluña» salió el 1.º de las Palmas para Puerto Rico, y la Habana.

##### LÍNEAS INTER-ANTILLANAS

El «Méjico» llegó el 19 á la Habana de Veracruz, con trasbordo del «Antonio Lopez.»

El «Panamá» salió el 30 de Nueva York para la Habana.

El «Habana» salió el 30 de Nueva York para la Habana.

El «M. L. Villaverde» salió el 31 de la Habana para Santiago de Cuba.

El «Ciudad Condal» llegó el 31 á Veracruz de la Habana.

##### LÍNEA DE FILIPINAS

El «Isla de Panay» fondeó el 10 en Liverpool de Manila y Santander.

El «Santo Domingo» salió el 19 de Singapore para Aden y Barcelona.

El «Isla de Mindanao» llegó el 24 á Manila de Liverpool, Barcelona y Singapore.

El «San Ignacio de Loyola» salió el 28 de Suez para Aden y Manila.

El «Isla de Luzón» salió el 31 de Santander para Liverpool.

## Extranjero

### Dios los cria, y...

Dice un telegrama de Copenhague que los príncipes de Gales, los duques de Fije, visitaron á mediados del corriente mes la familia real danesa, y que para el 30 son esperados también en aquella capital los soberanos de Grecia, Rusia y el emperador de Alemania.

### Rayo en un teatro

Telegrafian de Milan que anteayer descargó en toda la Italia septentrional una furiosa tempestad que ha causado daños materiales de consideración.

Durante la representación que se daba anteayer noche en el Teatro Malibran, de Venecia, cayó en el mismo una exhalación. Apoderosa del público que llenaba el local por completo, indescriptible pánico, resultando gran número de heridos.

### Amenazas

Según un telegrama de Londres en el meeting monstruo celebrado el sábado próximo pasado en aquella capital por los obreros sin trabajo, se tomó por unanimidad en consideración la proposición de Mister P. Jacobs (carpintero) apoyada por la Unión Internacional de sastres, maquinistas é impresores, etcétera, de enviar á Mister Gladstone una carta concebida en los términos siguientes: «Julio 29, 1893.—Al muy honorable W. E. Gladstone, Miembro del Parlamento.»

«Muy señor nuestro: En el meeting celebrado hoy por los obreros sin trabajo en Towerhill, se me ordenó le escribiera á usted pidiéndole definitivamente diga: si el Gobierno se halla dispuesto á hacer algo por los obreros sin trabajo cuyo número es en los momentos actuales, mucho más considerable que hasta ahora debiendo añadir que si el Gobierno no toma inmediatamente en este asunto alguna medida salvadora, los millares de millares de hombres y mujeres que se están muriendo de hambre y miseria, se verán obligados á resolver, de cuenta propia, el asunto. Su afectísimo s. s. etcétera, Federico Abraham, presidente.»

### Comercio y tarifas

Telegrafian de San Petersburgo á la *Gaceta de Colonia* que desde ayer primero agosto ha impuesto el gobierno ruso un derecho de 50 por 100 además de la tarifa máxima aduanera á todos los productos alemanes importados en aquel imperio. La medida ha sido puesta ya en ejecución á pesar de no haber aparecido aún el decreto imperial ordenándola.

—De Berlín que el Consejo Federal ha tenido una sesión secreta presidida por el canciller del Imperio.

Corre el rumor de que el emperador Guillermo ha dispuesto se reanuden las negociaciones con Rusia para llegar al ajuste del tan cacareado tratado de comercio.

—De Budapest que bajo la base de la nación más favorecida han terminado satisfactoriamente las negociaciones para el ajuste de un tratado de comercio austro húngaro rumano.

### Aumenta la rebelion

Telegrafian directamente de Buenos Aires que el movimiento revolucionario se está extendiendo por toda la República con pasmosa rapidez.

Hasta ahora están medio sublevados ó insurreccionadas por entero unas 20 poblaciones importantes.

En muchos distritos quedan cortados los ferro-carriles y líneas telegráficas.

Los radicales celebran en el mismo Buenos Aires frecuentes meetings, á pesar de estar las calles y edificios públicos ocupados militarmente por la policía y tropas del ejército. Témanse serios conflictos armados.

El oro subiendo.

### Cabos sueltos

Telegrafian de Gibraltar, que la reina Victoria ha nombrado al general Sir Robert Biddulph, para el cargo de gobernador de Gibraltar vacante, por fallecimiento de Sir Lothian Nicholson.

—De Belgrado, que á petición del rey los miembros del Gabinete Dokics, han retirado la dimisión, conservando sus carteras hasta que en invierno se reuna la Skuptschina.

—De Viena, que se halla muy adelantada la fabricación de las 40.000 tiendas de campaña de nuevo sistema destinadas al ejército austro-húngaro, de modo que podrán emplearse ya en las maniobras que hará aquí en otoño en las llanuras de Hungría y de la Galitzia.

—De Alejandria, que la recepción hecha en aquella ciudad al kedive, ha sido una manifestación de loco entusiasmo cosa jamás presenciada en Egipto.

—De Tanager, que ha llamado mucho la atención, la noticia de que al llegar el sultán á la orilla del rio Muluya dirigiéndose á Tafilat, mandó repentinamente hacer alto y que la expedición no siguiera más adelante.

—De San Francisco de California, que corre el rumor de haberse hecho en las islas de Hawaii, un gran alijo de armas y municiones destinadas á una revolución contra el Gobierno provisional.

—De Ginebra, que ante la presencia de Mr. Shenk, presidente de la República helvética y de una numerosa concurrencia, se inauguró ayer en Chene Bourg, la estatua erigida en honor de Louis Favre, constructor del túnel del San Gotardo. La citada estatua es obra del famoso escultor Emile Lambert.

## Seccion Insular

### PRONOSTICOS DEL TIEMPO

Para el día 1.º había anunciado un desequilibrio atmosférico en las costas del Mediterráneo y el día 2 debía seguir por efecto de una depresión situada en la Argelia, según vemos en el «Boletín Meteorológico» que dirige el astrónomo Noherlesoom.

Otra depresión que avanzará por el Atlántico y actuará en Irlanda, del 4 al 6 dejará sentir su influencia en las regiones del NO. y N. de España, donde producirá algunas lluvias con vientos entre SE. y NE.

Del 8 al 9 habrá al SO. de España una pequeña depresión cuya acción será poco sensible en nuestras regiones y no modificará el régimen de elevadas temperaturas, que continuarán dominando hasta el 11.

Del 12 al 14 disminuirán algo los calores por la influencia de una depresión que estará situada en dichos días al O. de Portugal.

En los días 13 y 14 habrá alguna tormenta en la región occidental con vientos de este rumbo modificando algo la temperatura.

En general esta primera quincena de Agosto no diferirá de su tradicional carácter meteorológico de calmas peculiar á este mes, siendo en resumen escasas las lluvias y dejándose sentir calor.

A las cinco de la mañana hizo ayer escala en este puerto el vapor *Menorquin* con 14 pasajeros.

A las dos de la tarde levó anclas con rumbo á Argel con 44 pasajeros.

Varios grandullones muchas tardes se están bañando, completamente desnudos, en la playa del *Jongnet*.

Sería conveniente que el Alcalde dispusiera una batida á fin de dar caza á estos *adanés*.

Una pareja que promovía alboroto en la calle de Camaró, la Autoridad tuvo á bien hacerla ingresar en Capuchinos.

Hizo muy bien.

Han ingresado en los almacenes

de la Tabacalera 18 bultos de tabaco que habían apresado las esempañadas de este Apostadero.

Entre unos matorrales del sitio denominado *es Barracó*, enclavado en el pródigo S' Hort del término municipal de Felanitx, una pareja de carabineros halló escondida una partida de 96 Kg. de tabaco de contrabando.

Procedente de una aprehensión verificada en Porreras, vimos ayer en el depósito de la arrendataria de tabacos á una pareja de carabineros guiando un carro, que contenía en su interior tres medios bultos de tabaco de contrabando.

Ayer vimos manaba la fuente que hay en la calle de la Seo y que durante unos días había permanecido en seco.

Tenemos entendido que los faroles que alumbrarán el puente nuevo de la Riera serán de tamaño mayor al de los que aquí se destinan generalmente al alumbrado público, tendrán distinto dibujo y serán de tres ó cuatro mecheros.

Se halla vacante la plaza de Secretario del juzgado municipal de Sansellas.

La costumbre de comer apio crudo ha hecho que hasta ahora se desconozcan sus virtudes terapéuticas. Así lo asegura un médico inglés, que acaba de descubrir el medio de curar todas las afecciones reumáticas con solo hacer beber al paciente un cocimiento de apio, que se obtiene sencillamente haciendo cocer dicha legumbre, cortada en pequeños trozos, hasta que se ablande por la ebullición. El tratamiento resulta más completo é infalible si el enfermo de reuma se acostumbra á comer diariamente el plato preparado del modo siguiente: se mezcla leche con un poco de harina y nuez moscada, vertiendo la mezcla en una cacerola, en donde hay preparado el citado cocimiento de apio, rebanadas de pan, y si el enfermo lo prefiere, patatas cocidas.

Por extraño que parezca el guiso, el doctor citado garantiza que es la mejor medicina contra el reuma en todas sus manifestaciones, que desaparecen por completo al poco tiempo de observar el tratamiento.

La suscripción abierta por los organizadores de la Exposición de Chicago, para remediar la situación apurada en que hoy se encuentra el duque de Veragua, promete nn gran resultado para éste.

El promovedor de la idea, Mr. Palmer, tiene pensado destinar todas las cantidades que se recauden á adquirir las escrituras de hipotecas, que gravan los bienes del ex-ministro de Fomento.

A las primeras horas de la mañana fondeó ayer en nuestro puerto procedente de los de Tánger y Barcelona, el vapor *Isteño*, con un pasajero, correspondencia pública y variada carga.

Ya se han colocado los rails del Tranvía y varios aparatos para el alumbrado público en el nuevo puente de la Riera junto al Arrabal de Santa Catalina.

El vapor *Unión* llegó ayer á las ocho al Grao de Valencia y el *Luzio* á Barcelona á las siete de la mañana.

Ambos sin novedad á bordo y buen tiempo.

Han sido destinados: al 8.º Bata-

llón de Artillería que guarnece estas islas, los tenientes D. Manuel Melgar, D. José Más y D. José Aldernis; y al primer regimiento de Montaña el de igual clase D. Victoriano Lopez Pinto.

Se está arreglando el piso de la calle de San Alonso.

Igual operacion debiera hacerse al de la Portella que se encuentra en es tado intransitable.

La inculta costumbre de *festejar* con tiestos y basuras á los viudos que contraen segundas nupcias parece no haberse desterrado aun, á juzgar por los agasajos con que anteanoche obsequiaron unos *zulus* en la calle de San Alonso á un *no-vio viudo*.

Urge haga la autoridad un escarmiento con alguno de esos chuscos mantenedores de costumbres absurdas que si toleradas en tiempos de barbarie son hoy una vergüenza para los pueblos en que tienen lugar.

Grandes calores vaticina el zaragozano Sr. Yagüe para la fase de luna Cuarto menguante que empezó anoche á las 10'35.

Esta vez si que podemos decir sin temor de ser desmentidos que ha acertado el sábio zaragozano.

El Ayuntamiento de Sóller ha aprobado el proyecto de conducción de aguas desde la fuente de *Can Tamañy* en el pago *El Rafal* al caserío del puerto de aquella villa.

Mañana y pasado se celebrará fiesta civico-religiosa en Artá, dedicada á la transfiguración del Señor.

La plaza de secretario del Juzgado Municipal de Sansellas está vacante.

Sirva de aviso á los que deseen solicitarla.

Hoy se espera recibir algunos faroles que han sido encargados á Barcelona para el alumbrado del puente de la Riera.

Por hurto de tres cuarteras de almendras á un convecino, la Guardia civil detuvo el miércoles á un sujeto avecinado en Inca.

El detenido quedó á la disposición del Juzgado.

El vapor *Beilver* saldrá el próximo jueves para Barcelona, Marsella y Certe; en uno de dichos puertos limpiará los fondos.

El Gobernador Militar de esta plaza, general March, está pasando actualmente revista á los edificios militares y fortalezas que la definden.

Se ha impedido la circulación por el nuevo puente de la Riera, a causa de la aglomeración de gente que por las tardes acudia á dicho sitio, impidiendo que los peones trabajaran con desahogo.

En los ejercicios de oposición á la prebenda magistral disertará hoy el licenciado Sr. D. Mateo Garau, argumentándole los señores cooptadores D. Juan Barceló y D. Pablo Mir.

En Fornalutx se halla vacante la secretaría del Juzgado municipal.

Programa de las piezas que tocará mañana la música militar en el Paseo del Borne:

- 1.ª P. D. *Hugonotes*, Perelló.
- 2.ª Fantasía de la ópera *Pescatore di Perle*, Perelló.

3.ª Fantasía de la ópera *Lohengrin*, Roig.

4.ª Walses *Las flores*, Perelló.

5.ª Mazurka tercetto del *Chaleco blanco*, Perelló.

En la calle de los Olmos á las ocho de la noche aun no estaban encendidos ayer los faroles; esto pase, por ser mas tarde la hora general de encenderlos; pero lo que no puede pasar es que á lo largo de la acera en construcción no se coloque un solo farolillo indicador de los muchos montones de tierra existentes en dicha calle, para evitar que los carruages vayan á chocar con ellos, ó con otros carruages que se detienen en el arroyo, sin llevar su correspondiente farol.

Producto del discreto pincel del joven pintor D. Gerónimo Forteza vimos anoche espuesto en los escaparates de la sombrerería de don Juan Bauzá un bonito cuadro representando con gran verdad y limpieza de colorido una hermosa vista del Molinar de Levante.

Siga el novel artista sin desmayos por la espinosa senda del arte y no dude conquistar los lauros á que le hacen acreedor las buenas disposiciones que se adivinan al través de las líneas de sus primeras composiciones.

Ha tomado posesion de su cargo el Ingeniero Industrial D. Manuel Clavé Bofill, destinado á la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Dos segundos tenientes de Caballería D. Bartolomé Ginard y Ramonell y D. Manuel Villalonga y Boneo que terminaron sus estudios el mes próximo pasado, han sido destinados á prestar sus servicios al regimiento de Mallorca.

Un agente de la Vigilancia y un guardia municipal pusieron paz ayer tarde en la plaza de Abastos entre un hombre y una mujer, que por fútil cuestion á poco si rompen las hostilidades.

La cosa se tornó en tempestad de verano.

Ayer tarde se cayó al mar frente al portillo de Atarazanas un niño como de unos 2 años de edad, siendo sacado del abismo por unos marineros con pocas esperanzas de vida.

La víctima, despues de auxiliada por el médico Sr. Villalonga, fué trasladada á su domicilio de la calle de Corralazas por un agente de la Vigilancia.

En el tren mixto de la tarde salió ayer para Alcudia el Exemo. señor Capitan General de este Distrito.

En las inmediaciones de la fuente de las Portugas, ayer á cosa de las tres de la tarde, un muchacho dió á otro tal pedrada que le derribó al suelo, causándole una contusion en la cabeza.

Al lugar del suceso acudió, al cabo de buen rato un guardia municipal que acompañó al herido á la farmacia del Sr. Homs, en donde dijo ser de una de las tabernas del muelle.

El agresor quedó citado para ante la autoridad del Sr. Alcalde.

Seguido de lucido acompañamiento fué conducido ayer tarde al cementerio el cadáver de nuestro buen amigo el honrado industrial D. José Corró y Parpal, fallecido anteanoche casi repentinamente, y cuando aun tanto podíamos esperar de su laboriosidad y acrisoladas virtudes los que nos honrábamos con su amistad.

Goce el finado de la eterna bienaventuranza y reciba su aprecia-

ble familia la sincera exprescion de nuestro pésame.

Un coche particular perdió una de sus ruedas al pasar ayer tarde por la calle de San Magin. El lance no tuvo mas trascendencia que el susto que llevaron unas señoras que iban en el interior del vehículo.

Plaza de Toros de Palma

Grandioso espectáculo para el domingo 6 de Agosto 1893.

Por la notable y numerosa compañía que dirige

D. Luis Agustini

A beneficio del célebre gimnasta y acróbata GONZALO NAVARRETE.

Grandes y variados ejercicios por todo el personal de la Compañía dando fin con la pantomima hablada LOS RECLUTAS O SEA EL ALCALDE DE MONTERILLA.

Segunda parte de tauromaquia. Se lidiará un bravo novillo que será capeado, banderillado y muerto á estoque por la siguiente cuadrilla:

Espada.—Gonzalo Navarrete (a) Relámpago.

Banderilleros.—Antonio Cabello (a) Sevilla.—Mariano Torres (a) El Pintao y Juan el Herrerito.

Punillero.—Francisco Perez.

Antonio Cabello banderillara en silla y dará el salto de la garrocha.

PRECIOS.—Palcos con cuatro sillas sin entrada, 3 pesetas.—Entrada general, UN REAL.

A las cuatro y media.

Servicio telegrafico particular

(De la prensa asociada)

Madrid 3, 6'45 t.

En ambas Cámaras se ha leído el decreto de suspension.

El Senado ha aprobado el presupuesto de ingresos de Cuba.

La minoría carlista prepara un viaje de propaganda.

En Don Benito ha habido un motin con motivo de las cédulas personales; hay 30 presos.

Madrid 4, 1 m.

El señor Capdepon afirma que mañana irá la mesa del Senado á San Sebastian para sancionar varias leyes.

Barcelona.—Ha estallado la caldera de una fábrica de harinas, de cuyas resultas ha muerto el maquinista.—Los alcoholeros de esta capital han acordado resistirse al pago de las patentes.

(De nuestro corresponsal.)

Madrid 4-1'50 m.

Se acaba de leer el decreto de suspension de las sesiones.

Han celebrado una larga conferencia los Sres. Marqués de la Vega de Armijo y Sagasta, referente á la combinacion de altos puestos.

Hoy celebrarán Consejo los Ministros y se resolverá la combinacion militar acordada.—M.

Madrid 4-2'10 m.

Se ha aprobado en el Senado el presupuesto de ingresos de Cuba.

Aumenta el cólera en Italia.

S. M. la Reina firmará el próximo lunes los ascensos militares que tengo telegrafados.—M.

Madrid 4-2'15 m.

Lisboa.—El espada Lagartija sigue muy bien de las heridas, habiendo desaparecido la gravedad. Espérase que dentro de breves dias saldrá para Madrid.

Los disparos de dinamita hechos en San Sebastian junto al palacio de Miramar no han causado ningun desperfecto.

Insistese en que el general Weyler será nombrado capitan general de Valencia.

Aumente de un modo considerable la revolucion en la república argentina, hallándose destruidas las comunicaciones con la capital. En la provincia de Rosario la revolucion ha tomado un carácter imponente. El precio del oro ha subido á 339.—M.

# IMPORTANTE.

Todos los anuncios que se publican en este periódico solo se admiten en esta imprenta y en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial, al precio de cinco céntimos de peseta por línea la primera inserción y las repeticiones á la mitad. Los suscriptores disfrutará del beneficio de la mitad de la tarifa. Además se les insertará gratuitamente un anuncio mensual, siempre que no pase de cuatro líneas. Los anuncios de defunciones á una peseta cincuenta medida estrecha y dos pesetas los grandes. Para los anuncios permanentes se hacen contratos especiales.

## BALNEARIO BALEAR

### ESTABLECIMIENTO FISIOTERÁPICO

Calle de San Francisco, 19 y Plaza del mismo nombre, 1

#### Tarifa que regirá para todos los servicios de este Balneario

BAÑOS HIGIÉNICOS	Sueitos	Abono de 10 baños	Abono de 20 baños
	Pesetas	Pesetas	Pesetas
Baño de limpieza . . . . .	1'00	9'00	
— de agua de mar . . . . .	1'50	13'50	
— de agua aromática (por infusión de especies aromáticas) . . . . .	2'00	18'00	
— aromatizado con esencias . . . . .	2'50	22'50	
— preparado con almidón . . . . .	1'30	13'50	
— jabonoso . . . . .	1'50	13'50	
BAÑOS MEDICINALES			
Baño ácido . . . . .	2'50	22'50	
— alcalino . . . . .	1'50	13'50	
— arsenical . . . . .	2'30	22'50	
— gelatinoso . . . . .	2'50	22'50	
— iodurado . . . . .	2'50	22'50	
— de salvado . . . . .	2'00	18'00	
— de salvia . . . . .	2'50	22'50	
— sinapizado . . . . .	2'00	18'00	
— de sublimado corrosivo . . . . .	2'00	18'00	
— sulfuro sódico . . . . .	2'00	18'00	
— de sulfureto . . . . .	1'50	13'50	
— sulfo gelatinoso . . . . .	2'50	22'50	
— de tilo . . . . .	2'50	22'50	
— de valeriana . . . . .	2'50	22'50	

Los baños ácido y de sublimado corrosivo se darán en bañera de madera, los sulfurosos y demás medicinales, en bañeras destinadas expresamente para ellos.

#### DUCHAS

Ducha fría horizontal y verticales de lluvia fina, gruesa, pite, cascada y láminas concéntricas.	1'00	9'00	17'00
— de cuello de cisne, y dorsal, circular y de bañera, parciales . . . . .	1'50	13'50	25'00
— dorsal, circular y de bañera, completas . . . . .	2'00	18'00	30'00
— horizontal y lluvia vertical, escocesas, ó alternativas . . . . .	2'50	22'50	40'00
— de cualquier forma, con agua á temperatura más baja ó mas alta de la ordinaria, doble precio.			

#### BAÑOS DE VAPOR

	Sueitos	Abonos de 5 baños
	Pesetas	Pesetas
Baño general de estufa húmeda . . . . .	6'00	25'00
— de vapor ó de calor seco, en caja . . . . .	5'00	20'00
— parciales de vapor ó calor seco . . . . .	4'00	16'00
Duchas de vapor . . . . .	2'00	10'00

El uso de la cama de reacción después de los baños de vapor, aumenta el precio de éstos en 4 pesetas 50 céntimos. El baño general en la pila del departamento de sudación, se paga por separado á una peseta.

#### BAÑOS DE AGUAS MINERO-MEDICINALES

	Abono de 7 baños
Baño de Archena, La Puda, Panticosa, Marmolejo, Amelie les Bains, Bagneres de Luchon, Bareges, Cauterets, Eau-bonnes, Plombieres . . . . .	3'50 21'00
— de Caldas de Montbuy, La Garriga, La Margarita de Loeches, Rubinat, San Hilario, Carlsbad, Vals y Vichy . . . . .	3'00 19'00
— de San Juan de Campos . . . . .	2'50 15'00

#### PULVERIZACIONES

	Abono de 10 baños
Por cada sesion . . . . .	1'50 13'00

(Si el agua ha de ser de temperatura más baja ó más alta que la de los depósitos, doble precio).

#### IRRIGACIONES

Por cada una, cualquiera que sea el aparato y la localización . . . . .	1'00 9'00
---	-----------

(Los medicamentos que se empleen en las soluciones para pulverizaciones ó irrigaciones serán de cuenta del bañista).

Los servicios de masaje y gimnasia médica, aereoterapia y electroterapia, se regirán por una tarifa especial que se publicará oportunamente.

#### HORAS DE CONSULTA Y HONORARIOS DEL MEDICO DIRECTOR

De 11 á 1 y de 3 á 5, los dias laborables.—De 11 á 12 los dias festivos.—Primera visita 3 pesetas.—Las sucesivas 2.—Los abonos son valederos todo el año y cada una de sus papeletas podrá servir para todos los servicios del establecimiento que tengan igual precio en la [tarifa.

Se componen máquinas de coser. Matadero 22.

#### Venta

de una espaciosa casa de recreo, con su jardín, cochera y todas las comodidades apetecibles, situada en el punto más céntrico de Son Rapiña. Darán razon en Palma, calle de San Miguel 31 principal.

#### NON-PLUS-ULTRA.

FIDIBUSES para echar los mosquitos ó verdaderamente pastillas humeantes que se queman en los aposentos para destruir tan terrible y molesto insecto INVENTOR G. B. Dr. Zampironi Boticario.—Real.—Venecia. Depósito exclusivo en Palma.—Droguería LA UNION DE Alejo Corbella Plaza de Antonio Maura

VAPOR DIRECTO ENTRE PALMA Y LAS ANTILLAS. Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía Para Puerto-Rico, Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas. Saldrá el 8 de Agosto el grandioso vapor de acero de 6 800 toneladas, 100 A I del + Lloyd



#### Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y tambien para Canarias. Informarán sus consignatarios, Martinez y Planas S. Juan 20, Palma. Teniendo que ir el vapor Miguel M. Pinillos directamente á la Habana sin tocar en Canarias ni Puerto Rico, en lugar de este vendrá en este puerto el Catalina segun anunciamos.

#### Subasta voluntaria

El día 5 del actual á las 8 de la noche, en la Plaza de Cort de esta Ciudad, se procederá en pública subasta voluntaria, si la postura acomoda, á la venta de una casa que consta de planta baja y tres pisos, señalada con los núms. 16 y 18 de la calle de Sto. Domingo y 1 de la de Pizá. El pliego de condiciones estará de manifiesto en poder del corredor encargado de la subasta y en la secretaria del Cambio Mallorquín en donde se facilitarán además, todas las esplicaciones que sean necesarias. Palma 1.º de Agosto de 1893.

#### Cultos Sagrados

MAÑANA DOMINGO Santoral: La Transfiguracion del Señor. Jubileo de cuarenta horas: Continúa en S. Jaime á S. Cayetano. Corte de Maria: En Santa Cruz á la Virgen del Buen Camino.

#### Seccion Comercial

movimientos de buques Dia 4 FONDEADOS De Barcelona vapor «Islaño» (espitan D. Raimundo Piña 20 trip. ton. 314 efectos m. Palma. De Mahon vapor «Menorquin» c. don Bernardo Cabot 26 trip. ton. 545, efectos m. Mahon. DESPACHADOS Para Argel vapor «Menorquin» c. D. Bernardo Cabot 26 trip. ton. 545, efectos m. Mahon. PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger

#### Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º de Abril de 1893: De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7'50 mañana 2'15 y 3'45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Palma: á las 7'25 mañana y 5'40 tarde. De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5'30 tarde. De La Puebla á Manacor: á las 7'25 mañana, 2'30 y 5'40 (mixto) tarde. Tren periódico: Los dias de mercado en Inca.—De Inca á Palma: á la 1 tarde.

#### Isleña marítima

El jueves 10 del corriente á las seis de la tarde saldrá de ésta para Barcelona, Marsella y Gette el vapor BELLVER admitiendo pasajeros y carga. Despacho: Palacio 26.

#### Plaguetas

para la saca de tabacos y efectos timbrados Las encontrarán en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Compañía de Navegación de Sóller

Nuevo y rápido servicio, semanal y fijo entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y viceversa. El magnífico y veloz vapor



## LEON DE ORO

clasificado recientemente por el Lloyd 100 A I X, con un andar de 12 millas constantes y lujo espléndido, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de Mayo último. Salida de Barcelona para Sóller; todos los martes á las 7 de la tarde. Salida de Sóller para Ciudadela; todos los miércoles á las 9 de la mañana. Salida de Ciudadela para Sóller; todos los viernes á las 8 de la mañana. Salida de Sóller para Barcelona; todos los viernes á las 7 de la tarde. Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Soller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta Compañía. Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona. Para más informes pueden dirigirse á los Sres. Salom y Rullan, plaza de la Libertad 3. Representantes de la Compañía en Palma.

## HÉRNIAS

(quebraduras) curacion radical por medio de los privilegiados inventos del reputado especialista de Barcelona PEDRO RAMON; BRAGUERO cóncrico-regulador y de PELOTA automática y OCLUSOR resorptivo; aprobados por la Real Academia. Los Bragueros PELOTA automática, se hallan de venta en las principales farmacias y droguerías. Pídanse el folleto; Carmen, 14, 4.º—Barcelona.